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都说当年年是从 1984年年 10⽉月 5⽇日开始，延续到

1985年年 11⽉月 20⽇日的中⽇日围棋擂台赛，在神州⼤大地

掀起了了围棋热，并造就了了聂卫平、江铸久这两位当

时家喻户晓的围棋英雄。但⼀一张旧棋谱证明，在清

华⼤大学学⽣生中兴起的围棋热，却恰恰早于这个时间。

⼤大学时代的记忆，⼤大都早已模糊，但记忆 深

的，是当时学⽣生会安排我和另外两个在什什刹海海体校

学过棋的师妹（⼀一个是⽆无线电系⼆二字班的王敬红，

⼀一个是化⼯工系三字班的乌兰），在北北院以“ ⼀一打三”

的形式和校内的围棋爱好者打擂下棋。记得当时北北

院挤满了了⼈人，⼤大家排着队和我们⻋车轮⼤大战。现在想

起来我们有点欺负⼈人，就算是以⼀一打三，业余的初

学者也很难敌过我们这些在体校练过“ 幼功” 的⼈人。

可能也遇到过稍微强劲点的挑战者，但当时扎扎实

实地让我们获得了了⼀一次“ ⼀一夫当关万夫莫开”的快感。

后来还有过在路路上被不不服的同学，拦下约棋的趣事。

从旧棋谱上看，清华⼤大学学⽣生会成⽴立围棋协会

的⽇日⼦子是 1983年年 12⽉月 13⽇日，应该是受当时校学⽣生

会委托，让我组建清华围棋协会，我也翻到过⾃自⼰己

⼿手写的围棋协会章程。也许得益于当时社会上的围

棋热还没有真正兴起，我记得没费太多周折，好像

是我给⼀一贯热⼼心围棋普及⼯工作的王汝南⽼老老师写了了封

信，当时王汝南⽼老老师是国家队的领队，他真的带着

⼏几乎半个国家围棋队来给清华围棋协会的成⽴立⼤大会

捧场，更更派出顶尖国⼿手聂卫平和⻢马晓春做了了快棋表

演赛，我有幸担任了了他们这盘棋的记录和“ 裁判” 。

还记得当时主楼后厅被挤得⽔水泄不不通，场⾯面之热烈烈

堪⽐比雷雷祯孝的演讲，也算当时校园⾥里里的⼀一件盛事了了。

⼀一直以为这张棋谱早已丢失，没想到 近⽼老老⽗父

在家⾥里里收拾拾东⻄西时被偶然发现，也许是我妈去世前

把这当成宝⻉贝⼀一直替我收藏。

围棋于我，是少年年时的⼀一段⽣生活，现在 怕有

⼈人和我说：“ 咱们下盘棋吧？” 。虽然已多年年不不再

下棋，但少体校那围棋训练的经历，却带给我各种

丰富的经历和启迪。感谢我妈当年年“ 安排” 我去少

年年宫学围棋。80

清华围棋协会成⽴立，邀请聂卫平、⻢马晓春参加并现场对弈


